
經濟部水利署中區水資源局 

湖山水庫工程計畫壩區新增用地第一次公聽會會議紀錄 

一、事由：湖山水庫工程計畫壩區新增用地第一次公聽會 

二、開會日期：中華民國 100 年 8 月 18 日(星期四)下午 2時 

三、開會地點：湖山水庫總工務所會議室 

四、主持人：邱主任工程司忠川                           記錄人：王嘉銘 

五、出席單位及人員姓名： 

詳如后附簽名冊。 

六、出席之土地所有權人及利害關係人之姓名： 

詳如后附簽名冊。 

七、召開公聽會概況： 

（一）主持人致詞： 

湖山水庫從 91 年開始辦理，迄今 100 年已近 10 年，壩區正式施工是在 95、

96 年。今天辦理本次壩區新增用地公聽會的原因，係因 91 年當時徵收圖面

之比例尺較大，所以有些土地未被納入徵收，在壩區工程經細部測設後，相

關單位發覺有些土地位於水庫淹沒區或保護帶範圍，必須補辦徵收；另外壩

區下游部分土地因須設置緩衝區也須補辦徵收。今天這個會議是要讓諸位鄉

親了解湖山水庫的公益性、必要性，各位鄉親有什麼意見與訴求，都可在這

個公聽會上提出。謝謝。 

八、事業計畫之公益性、必要性、適當性、合法性： 

本局計畫課王副工程司嘉銘說明： 

湖山水庫工程由清水溪引入豐水期餘水蓄存，與集集攔河堰聯合運用後，可

提供量穩質優之地面水作為公共用水水源，提高飲用水品質(公益性)。 

雲林地區因長期超抽地下水導致地層下陷情況嚴重。湖山水庫興建後與集集

攔河堰聯合運用，可減抽深層地下水，以減緩地層下陷，達到國土保安之目

的(必要性)。 

本工程新增用地係為劃設水庫保護帶及配置大壩下游緩衝區等必要工程設

施(適當性)。 

奉行政院於民國 90 年 1 月核定實施，本工程用地係依據土地徵收條例之規

定辦理(合法性)。 

九、土地所有權人及利害關係人之意見，及對其意見之回應與處理情形： 

（一）賴正義陳述意見： 

1.你們說湖山水庫總共有 204 億元，目前完成 60%，而公告地價到目前是

700 元，徵收是依土地法 30 條規定依照公告地價辦理徵收。在縣府相關

單位的法令有寫，如果土地的地上物有改良，或附近的建設有達到某個

標準時，以政府目前已投資 120 億元的情況下，我這塊土地的公告地價

已經很久沒有提升，希望公告地價可比照高速公路在雲林古坑徵收的單

價，我的記憶沒錯的話，高速公路的徵收是 1平方公尺 1200 元，所以我



希望可以比照高速公路單價來辦理徵收。當然土地的地上物有法令來辦

理查估，但查估時應詳實辦理。 

2.因為徵收是徵收個人的土地來做公共設施，政府本來就應該拿合理價錢

來向百姓徵收，但是縣政府卻沒有公告地價的標準，因為我本身是做建

設公司，我對土地建設部分非常了解。舉例來說，我曾在草嶺很偏僻的

道路旁申請土地改良，造林基金百分之六或百分之三，那時候公告地價

一平方公尺是 500 元或 1000 元，我想說如果申請好了，挖土機挖那塊地

大概要 30 萬，繳那些費用就要 60 萬，我就放棄，我問縣政府官員，公

告地價是什麼標準，他回答說是用大約的。剛才說的地價評議委員會，

那些委員也只有舉手而已，沒有人有意見。我代表建築公會從明年開始

是縣政府的地價評議委員，很了解這些本來就沒有一定標準，所以我前

面有說，政府有一個法令，我土地如果有改良過，政府就可以將地價調

高一點。湖山水庫是政府在這個地方的建設，在小小地區內少數人犧牲

土地，造福全雲林縣所有百姓，說更遠一點，可說是整個地球的問題，

所以土地徵收的地價應該比照高速公路。剛才有說過必要性、公益性，

我相信這一定說整套的。剛才有說二次徵收是設計時的微差，現在是什

麼時代，GPS 衛星定位一條線很準，為什麼徵收線會不準？我相信如果照

700 元徵收，一定有困難，這塊土地我當初民國 80 年買的時候，是買 1200

萬，這次徵收 700 萬，你想合理嗎？ 

3.我記得以前高速公路徵收是 1200 元，但是地價怎麼來的我不知道。高速

公路有 1200 元這個事實你們是不是可以去調資料，了解那時高速公路在

林內到古坑這段，為何可以徵收 1200 元？你們今天徵收價 700 元，那你

們要說明為何不能適用 1200 元的標準。我有下載今年度內政部頒發徵收

規定所有權人陳述意見作業要點，徵收應該不是水資源局的問題，是縣

政府。 

本局答覆:  

1.有關地價補償係依土地徵收條例第 30 條規定辦理補償，如土地權利關係

人對地價評定有異議，可於徵收公告期間以書面向雲林縣政府提出。有

關地上改良物查估係屬縣政府權責，屆時辦理查估縣政府會邀集相關單

位並以公文函知土地所有權人到場依實辦理查估。 

2.政府辦理水庫工程計畫，開始係先進行可行性規劃，以測量精度較差的

地形圖去規劃。若經可行性評估認為水庫值得開發，才會核定更多經費

辦理更精密的相關作業。因為當時核定初期湖山水庫計畫的資料是比較

粗糙的，所以劃設出來的用地範圍也就比較沒那麼精細。後來經過精度

較高的測量與基本設計、細部設計後，所有用地範圍已比較明確，所以

才辦理壩區新增用地徵收。 

（二）胡炎山陳述意見： 

1.我的土地是○○○，水庫徵收完後面積剩下二分多，我認為二分多的土



地算是畸零地，形狀尖尖的不能種植。我也有申請合併徵收，從 91 年申

請到今已到 100 年，這塊土地我實在無法耕作，寬度那麼窄叫農民如何

耕作？而且那種石頭地也沒辦法耕種，已經放很久了，當時我是種柳丁，

但是因為我無法經營，那些柳丁樹都枯死了，如果到時要點數量，已沒

有樹可以點收，我希望可以按照第一次徵收的標準辦理查估。 

2.農民頭腦不會想那麼多，91 年當時畸零地耕作的植物不會留相片證明，

但 91-100 年我們要耕作但無法耕作，植物已經死了，希望水庫及縣府這

邊考量一下。 

3.畸零地因為徵收時要在一年內提出申請，我有在 91 年提出申請，也為了

這件事跑了很多地方，不是沒申請。 

本局答覆:  

1.有關一併徵收案，案經內政部 95 年 5 月 24 日函因面積過大，不影響原

有耕作方式，不予一併徵收，並經雲林縣政府 95 年 6 月 1 日號函復胡先

生在案。本次本局係考量大壩安全，壩區下游應設置適當範圍之緩衝區，

故將壩區下游部分土地納入二次徵收。 

2.徵收用地之地上物，其補償均依當時雲林縣政府訂定之「雲林縣辦理徵

收土地農林作物、魚類畜禽補償遷移費查估基準」補償。 

（三）林聖爵(議員)陳述意見： 

1.胡先生的案子先前在壩區徵收時就曾提出一併徵收，今天辦理的是壩區

二次徵收。我認為在 91 年壩區一次徵收時就應考慮這種問題，百姓的地

上物查估應要看提出申請的時間點，那時是否有地上物？如果他有辦法

提出 91 年耕作的證明，就應依 91 年當時的標準再考量時空背景因素，

予以補償地上物。 

2.今天開這個會周邊這麼多百姓都來了，但我沒看到任何一張書面文件，

只有貼在牆上用看的，你們應該將徵收的範圍、條件，製作一份簡單的

資料發給大家。第二次徵收的地價、地上物補償標準與徵收範圍，這些

資料都要出來，這樣地主才能針對這些資料，看看有沒有問題，不要只

開個形式的會議。 

3.我希望在第二次公聽會時，針對二次徵收的地價到底是公告地價加幾

成，在下次會議提出。再來我希望縣政府有沒有辦法確認地上物查估問

題，到底要怎麼幫忙百姓，90 年 1 月行政院核定後辦理查估時是有耕作

的，後來因為配合查估很多百姓就不耕作了，這個地上物的問題，縣政

府是不是可以說明詳細點，是否可以比照一次徵收？這些地主為了地層

下陷犧牲土地，中水局編的施工獎勵金應予提高。 

4.為什麼會有二次徵收，重點就是高程落差，因為第一次劃設時先大概畫

重點，再來才有後面的二次徵收，就是湖山水庫導致部分畸零地，讓部

分百姓無法耕作。原本 90 年 1 月就要徵收的土地，結果辦到 100 年，地

上物當然死了，這兩個要件應該可以做為二次徵收地上物補償標準的依



據。 

本局答覆:  

1.徵收用地之地上物，其補償均依當時雲林縣政府訂定之「雲林縣辦理徵

收土地農林作物、魚類畜禽補償遷移費查估基準」補償。配合施工獎勵

金係水利署通案，國內各工程均採統一標準辦理。 

2.有關二次徵收地價加成數，第二次公聽會時，擬請縣府地價科或地政事

務所列席說明。 

 (四) 李清山陳述意見： 

我因為土地共同持分的關係，自湖山水庫開始徵收後，地上物的補償費到

現在已經過了 6、7年了都不能領，但是那塊地我佔的持分比是 96/99，對

方只有 3/99，但是規定要所有持分人都要蓋同意書才能領，他們少數的人

很多次協調都不成，所以一直到現在都沒領，這個問題對我們百姓的權益

來說甚無保障。另外，土地給你們徵收後，剩下的周邊土地原本可以種一

些蔬菜水果，但是徵收以後，工程施工拖太久，土地長草了，要整地就要

申請水土保持，但是小塊土地要申請水土保持的工程費用我們小老百姓無

法負擔，所以拜託中水局能夠跟縣政府協調，發一張整地的保證書、同意

書給我們有被徵收土地的百姓，讓工程完工後我們能夠耕種，整地後再來

耕種，不然我們幾十年沒耕作了，這對我們也是一種損失。 

本局答覆:  

1.有關共同持分問題，為維護自身權益，建議洽請地政事務所辦理分割後，

即可依據分割後之面積各別領款。如經徵收後殘餘土地情形，得於徵收

公告之日起一年內以書面向雲林縣政府申請一併徵收，逾期不予受理。 

2.鄉親給本局徵收後剩餘土地，應仍可維持原本之使用，若於自己土地上

割除野草，應不必申請水土保持。 

(五) 林志樺(里長)陳述意見： 

今天這個會議是壩區用地二次徵收，在民國 91 年水庫徵收時我曾問過中水

局是用什麼標準來畫用地範圍的，你們回答說用地範圍是經過很嚴謹考量

後畫出來的，那今天為什麼又有二次徵收？不知以後是否還有第三次徵

收？當初徵收的金額是 600 萬，公告地價加四成，再多 120 萬的工程配合

獎勵金，合計起來是 960 萬。而水庫已經花那麼多錢了，週邊的價值是不

是有增高？是不是地價有上漲？這應是用地單位要來徵收這筆土地之前，

縣政府地價評議委員會是不是有詢問這些土地有徵收的空間，如果有，用

地機關應該主動爭取這些徵收者的福利，並讓這些徵收戶知道現在這些土

地是否有增值？土地關係民眾的財產，所以大家會特別重視。有關用地範

圍的界定，剛才解釋是包括緩衝區的設立與地形圖比例尺的問題，前次徵

收有個問題，就是徵收後的畸零地會造成困擾。再來就是用地範圍劃設的

標準，用地機關用到那裡就畫到那裡，不要用的土地就變成畸零地了，就

像切豆腐似的，好的部分切去吃，壞的部分還我們，我們也不能吃。所以



改天要徵收土地時是不是要徵收完整，如果沒有是不是要開路給人通過？

希望有關單位徵收土地應用最好的標準跟我們這些徵收戶好好溝通，土地

徵收過程如果沒有爭議，我們也樂觀其成。 

本局答覆:  

1.政府辦理水庫工程計畫，開始係先進行可行性規劃，以測量精度較差的

地形圖去規劃。若經可行性評估認為水庫值得開發，才會核定更多經費

辦理更精密的相關作業。因為當時核定初期湖山水庫計畫的資料是比較

粗糙的，所以劃設出來的用地範圍也就比較沒那麼精細。後來經過精度

較高的測量與基本設計、細部設計後，所有用地範圍已比較明確，所以

才辦理壩區新增用地徵收。 

2.有關畸零地的部分，當初第一次用地範圍是依計畫各工程與水庫淹沒區

所需範圍劃設，這次用地範圍除考量地形外，也有把地籍線納入考量，

儘量避免畸零地的問題。 

 

主席綜合回復： 

1.有關土地部分，地價要依照縣政府地價評議委員會評定的地價加四成，再加

施工獎勵金。政府是分工的，雲林縣政府地價評議有其公平性。 

2.91 年畸零地申請一併徵收部分，若當時有相片留存，縣政府作業可能比較好

處理。 

3.有關共同持分問題，這部分是自己家族的事，政府無法介入，除非土地有辦

理分割，政府就可公平分配。 

4.以後不會再有第三次徵收，GPS 衛星的平面測量圖可以很準確，但是高程部分

就沒辦法。 

 

資產課黃課長國敏補充答覆： 

1.今日是辦理公聽會，公聽會辦完 2場後會再辦理用地（協議價購）說明會，

屆時查估範圍確定，每位鄉親被徵收的範圍等詳細資料會造冊標明，所以各

位鄉親地籍及補償金額等資料現階段尚無法提供。 

2.依現在土地補償標準，是公告土地現值加成，地上物補償則依照縣政府查估

標準，這是經縣政府地價評議委員會通過訂定的，本局執行徵收時須依照縣

政府標準處理。 

3.畸零地一併徵收部分，本局徵收範圍是依湖山水庫計畫規劃核定所需要的範

圍辦理，鄉親被徵收後若覺得剩餘土地面積狹小不堪使用，可以在縣政府公

告徵收之一年內申請一併徵收，經縣政府審查通過就會納入考量，這是各位

鄉親自己的權利，對於非徵收範圍內土地，本局無法強迫徵收。 

4.有關共同持有部分，土地徵收補償對象是土地所有權人，若該筆土地共同持

有人有 3人，這 3人都是土地所有權人；私下協議劃分土地這部分政府機關

無法介入處理，建議可向鄉鎮調解委員會申請處理。 

5.地上物補償縣政府有訂查估標準，對於徵收範圍內土地地上物，縣政府辦理

查估會依查估時之現況處理，非徵收範圍內者，則無補償之問題；若有相片

提供，再跟縣政府研究如何處理。 

 



計畫課黃課長信元補充答覆： 

1. 以前第一次徵收後為什麼還有第二次徵收？這是因為計畫進度的關係，政府

核定一個水庫工程計畫時，開始先做可行性規劃，用比較粗糙的地形圖去規

劃，測量的精度比較差。若經可行性評估認為水庫值得開發，才會核定更多

經費辦理更精密的相關作業。所以當時核定湖山計畫的資料是比較粗糙的，

所以劃設出來的用地範圍也就比較沒那麼精細，經過精度較高的測量與基本

設計、細部設計後，那些地方用地不夠已經比較明確了，所以有第二次新增

用地。 

2.有關畸零地的問題，當初第一次用地範圍是依計畫各工程與水庫淹沒區所需

範圍劃設，這次用地範圍除考量地形外，也有把地籍線納入考量，儘量避免

畸零地的問題。 

 

雲林縣政府地權課李科長麗娟補充答覆： 

1. 公告現值不是隨隨便便就公告的，地政事務所地政課經常在調查地價，這附

近大部分都是公有地，大部分的鄉親可能都不知道附近買賣的價錢，地政人

員來蒐集買賣資料後，公告現值是抓平均值，而不是直接拿斗六市市區或是

棋盤村的地價，是性質跟附近一樣的再做比較，之後再送地價評議委員會評

議地價，公告現值就是這樣產生的。公告現值的宗旨就是要接近市價，現在

政府要修正土地徵收條例，宗旨也是要用市價補償各位，但是市價是一個很

空泛的概念。 

2.各位鄉親關心的就是土地要那個時候徵收，因為現在依照程序要辦 2次公聽

會，公聽會後要跟百姓協議價購，而協議價購是依今年公告現值加 4成，協

議價購的價錢跟徵收的價錢一樣，協議價購若成，你們就同意讓中水局去登

記，錢就可撥給你們，若協議不成，就進入徵收的程序，這樣時間就會拖比

較久，中水局要做徵收計畫報內政部，內政部土地徵收委員會通過後才會通

知縣政府，縣政府公告，公告 1個月後，依照公告當期的公告現值，所以會

拖到明年，所以公告現值現在無法回答，公告後 15 天會配合需地單位發錢給

你們。所以我們洽斗六地政事務所了解附近地價，若完全沒買賣紀錄，因為

水庫還在開發階段，無法帶動附近地價上漲，若本徵收案在明年辦理徵收，

再視年底地價評議委員會評議結果辦理徵收。公告現值是不能用比照的，不

然大家也都要比照台中七期市地重劃或台北市的標準來徵收，所以地價不是

用比較的，地價是有一套很嚴謹的制定標準，要經過地價評議委員會來評定，

現在政府已在努力將地價盡量調整接近市價。感謝鄉親為了重大建設犧牲土

地，祝大家身體健康，快樂如意。 

3.一併徵收是在公告徵收後一年內要申請才符合一併徵收要件，依土地徵收條

例第 8條規定，徵收後殘餘面積過小或形勢不整，致不能為相當之使用，符

合這個要件後，縣政府才會請需地單位造冊轉送內政部，經內政部審查核可

後，才發補償費。所以要申請一併徵收是百姓的權利，同意與否是內政部的

責，縣政府是幫忙現勘，勘查紀錄轉給內政部，由內政部審查。 

  

十、臨時動議：無 

十一、 結論： 

（一）有關本工程內容已向出列席之土地所有權人、利害關係人及相關單位說



明清楚並充分瞭解。 

（二）土地所有權人及利害關係人以書面或言詞陳述之意見，本局將相關意見

彙整後以書面正式回應，並將回應及處理情形列入會議紀錄函寄所有土

地所有權人及利害關係人，並於本局網站公告。 

（三）俟本局完成相關作業後，即儘速辦理用地取得相關事宜。 

 

十二、 散會：當日下午 3 時 40 分           ~（以下空白）~ 



 
 

 
 

 


